

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8. PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

¡Vaya, hombre! Ahora resulta que no son los republicanos, empeñados en continuas discordias de familia, los que tienen la culpa de que la Restauración continúe en «sus trece». La culpa de que la Restauración permanezca incommovible la tenemos nosotros, los socialistas, según *La Publicidad*, de Barcelona, trata de demostrar en el siguiente suelto:

Las reuniones socialistas de este año se han significado en muchos puntos por sus discursos furibundos contra la Prensa y contra los republicanos.

No hicieran más los carlistas.  
De todas maneras, el compañero Antonio debe decir á las masas burguesas: —¡Lo veis! Contra mí no va nada. Tenemos Restauración para rato.

Insidiosilla quiere ser *La Publicidad* en el suelto transcrito; pero á cualquiera que no sea el periódico posibilista de Barcelona se le ocurrirá, sin duda, que si nosotros peleamos contra el régimen burgués, del cual es Cánovas uno de los más decididos paladines, objeto es también de nuestros ataques, por el mismo hecho, el jefe de los conservadores y todos los que le rodean en la gobernación del Estado.

Que no hicieran los carlistas más que nosotros al hablar mal de la *troupe* republicana? Pues más que los carlistas y más que nosotros hacen en tal sentido los mismos republicanos, como hemos demostrado en muchas ocasiones, y como demostraremos ahora para dejar sin efecto la insidia de *La Publicidad*.

Conque oído al parche, que vamos á entrar en el «periodo de prueba».

Habla el Sr. Pi en su periódico *El Nuevo Régimen*:

Por una mera cuestión de procedimientos se dividen ya y se aborrecen los republicanos. «Para que sea posible la concordia que tanto se encarece! Cada conato de unión es aquí origen de nuevas discordias. Procurémosla dentro de cada partido antes de buscarla con los más ó menos aines.

Otra prueba al canto, que nos da *La Voz Montañesa*, periódico federal de Santander:

Las matemáticas revolucionarias se encierran en estas cuatro operaciones fundamentales: sumar descontentos, restar simpatías, multiplicar desengaños y dividir los partidos republicanos.

¡Quiere más pruebas *La Publicidad*? Pues continúe atendiendo, que aun queda, como decía el otro, el rabo por desollar.

*El Revolucionario*, periódico federal de Barcelona, después de copiar un artículo del Sr. Pi en el que se habla de la inconveniencia del retraimiento de los republicanos en la lucha electoral, dice que considera «su tendencia (la del Sr. Pi) inconveniente en los actuales momentos políticos y contraria á las aspiraciones que el partido republicano federal debe incessantemente perseguir».

Y allá va la *mot de la fin*:

El ex presidente de la Juventud republicana madrileña, D. Fernando Cadiñanos, se ha separado de la política republicana.

Conque quedamos en que los socialistas somos los culpables de que tengamos Restauración para rato.

Así se escribe la Historia.  
Y *La Publicidad*.

Pasó el 1.º de mayo sin que los obreros hayan cometido ninguno de aquellos *excesos* (provocados casi siempre por la Policía) que tan bien sabían explotar los periódicos de información para sus fines de empresa.

Los encargados ahora de cometer excesos son los mismos burgueses ó sus portaestandartes, que se salen de sus casillas en presencia de la circunspección—nada tranquilizadora por cierto—que informa la conducta de los obreros en esa «fiesta del trabajo».

Dígalos, si no, el Sr. Beraza—especie de ministro de Hacienda del Gabinete de *El Liberal*, que, no sabiendo por dónde salir al hablar de la Demostración obrera de 1.º de mayo, ha pretendido hallar divisiones entre los socialistas de diversos países, cometiendo, entre otras muchas herejías, la de significar que en Francia los *quedistas* se han reunido por un lado con su programa particular, y que los *allemanistas* se han reunido por separado. Lo cual es una demostración de que el Sr. Beraza se halla en completo estado de inocencia en cuanto se refiere á la significación de los términos *quedistas* y

*allemanistas*, que para él son dos cosas distintas y en realidad no son más que una sola cosa verdadera.

Pues bien: con argumentos de este jaez, saca en consecuencia el Sr. Beraza que el individualismo se impone para defender la propiedad individual, la *libertad individual* y la *libertad misma del trabajo*.

Con defensores del individualismo como el Sr. Beraza, buenas piernas va á echar la burguesía.

También el señor conde de Canga-Argüelles (cuidadito con la *n* de Cangal) ha tenido que decir algo en el Senado acerca de los socialistas. Defensor incansable de los altos intereses que representa en la también *alta* Cámara, ha denunciado al Gobierno el Manifiesto publicado por las organizaciones obreras de Madrid con motivo de la Fiesta de 1.º de mayo, por entender que en él se ataca algo que afecta al orden social y tiene sanción en el Código.

Y mientras al conde de Canga le parece *fuerte* ese Manifiesto, *El Imparcial* se descuelga diciendo que encuentra bastante *flajo* el contenido de la expresada hoja volante.

Así es que no sabe uno á qué carta quedarse con esta diferencia de opiniones.

También se han excedido los periódicos de información al dar cuenta del *meeting* celebrado por las organizaciones obreras en el Frontón de San Francisco.

Uno de ellos, *El Noticiero Universal*, de Barcelona, dice, entre otras cosas más ó menos inexactas, que nuestro amigo Iglesias afirmó que el Sr. Sagasta fué en un tiempo esperanza del pueblo, y añade que atacó *duramente* á los Sres. Pi y Margall, Vallés y Ribot y Lostau, y que sostuvo que las huelgas serán vencidas siempre por el capital.

Cosas todas ellas que ni aun pasaron por la imaginación del compañero Iglesias.

Otro periódico que se ha excedido, queriendo pasar la mano por el lomo á los trabajadores que han tomado parte en la Manifestación de 1.º de mayo, ha sido *El Tiempo*, el cual ha dicho que el sentido común se va imponiendo en las masas obreras.

Lo cual vale tanto como decir que el sentido común no es conservador.

El periódico que no se ha excedido al hablar del *meeting* de 1.º de mayo ha sido *La Publicidad*, de Barcelona, donde el *historiador* Morayta se ha dejado decir en una correspondencia que los asistentes á la reunión fueron unos 300.

El Sr. Morayta se ha reservado, por lo menos, un cero, para aplicárselo al número de concurrentes que asista á cualquiera reunión republicana que se celebre.

O puede que le haya guardado para representar con él el valor de su exactitud como corresponsal.

Se conoce que en la Redacción de *El País* hay gente de inventiva.

Veán ustedes lo que á esa gente se le ha ocurrido uno de estos últimos días:

En una reunión que anoche celebraron en su Casino de la calle de Jardines los socialistas, Pablo Iglesias predicó la lucha legal, recomendando que se pensara en trabajar para las elecciones de diputados á Cortes, pensando que en el Reichstag y en las Cámaras belga y francesa hay minorías socialistas.

La *Gaceta* era indiscreta; la verdad puso en un tris; pero... ¡vamos, que *El País* miente más que la *Gaceta*!

Julio Burell, el periodista *brillante* que escribió en *El Progreso* en sentido democrático y casi republicano, y que acaso fuera uno de los redactores de aquel periódico que más pestes dijeron de los hombres más caracterizados del Socialismo español, ha dejado de militar en las filas del partido liberal, donde sentó plaza para conseguir un acta de diputado ó algo más, y se ha ido con el partido conservador.

Para *justificar* su conducta ha dicho que sentía admiración por las ideas del Sr. Cánovas aplicadas á la vida de la *democracia*, á la importancia de la cuestión económica y á la *necesaria solución de los problemas sociales*.

Un periódico *liberal*, dando cuenta de tal cambio, dice que el Sr. Burell es una excelente adquisición para el partido conservador.

Pero... ¡tan mal anda de gente ese partido!

Pretendiendo emular las glorias de *El Tío Conejo*, ha publicado *La Correspondencia* un gracioso suelto para criticar el dibujo que publicamos en nuestro número de 1.º de mayo.

Se conoce que el autor del suelto es *competente* en achaques de arte, porque...

Pero será mejor que copiemos lo que dice:

El Socialismo parece que es un general romano con gorro frigio, que tiene en la mano un ramo de planta que debe oler mal, á juzgar por la distancia á que le mantiene de sus narices. El general tiene el Socialismo en la tripa. El general está sobre una nave antigua sólidamente cimentada sobre el mar, sin duda para evitar el mateo de una figura neutra entre fraile y matrona antigua, que se quita el sol con la *ciencia*. La razón está simbolizada por un pedazo de madera.

Advertimos al autor de las líneas transcritas que el pedazo de madera que simboliza la razón no es de alcornoque.

Y hacemos pública esta advertencia para que ciertos *críticos* no se crean algún día con derecho á simbolizar la razón.

Según un periódico, el ex gobernador general de Cuba, Sr. Calleja, «atribuye las causas determinantes de la insurrección cubana á la tremenda crisis por que atraviesa la Isla, en la que se da el caso de haber bracos que trabajan sólo por la comida».

Y pensar que el Sr. Labra y otros *generosos* demócratas se han dado tan malos ratos por conseguir la abolición de la esclavitud!

La esclavitud del salario es lo que hace falta abolir. Y lo demás es música.

El infeliz gosquecillo que en *La Revista Social* nos quiere hincar el colmillo, continúa sin bozal. Aunque ni poco ni mucho nos molesta, ciertamente, está impertinente el chuchó... ¡nada más que impertinente!

## LA MANIFESTACIÓN UNIVERSAL EN 1895

En 1890, 91 y 92, el espíritu mercantil que domina completamente á la Prensa burguesa hizo que ésta, dando á la Manifestación del 1.º de mayo un carácter que no tenía, y abultando todo cuanto con ella guardaba relación, llevase al ánimo de la clase á quien representa la intranquilidad y hasta el espanto.

De entonces acá, viendo, sin duda, que el asunto no es ya explotable, que puede producir pocos *perros*, dedícase á sosegar á los privilegiados diciendo en todos los tonos y de todas maneras que la Manifestación del 1.º de mayo ha muerto, ó, por lo menos, que ha decaído extraordinariamente.

Cuando, por vender mucho papel, procuraba poner en tensión los nervios de los asustadizos burgueses, sus individuos veían en cada grupo obrero, por pequeño que fuese, formidable legión de revolucionarios, y en cada trabajador, aunque su humildad é ignorancia no pudiesen ser mayores, un oráculo de la tormenta que iba á asolar la sociedad capitalista. Hoy, que la actitud de los periódicos es otra, ni consultan sobre los hechos de verdadera importancia, ni conceden interés á sucesos significativos. Su desdén ha llegado al extremo de no querer publicar todos los despachos que, relacionados con la Manifestación del 1.º de mayo, les han remitido algunos de sus corresponsales.

Este mezquino proceder de la Prensa burguesa es de todo punto lógico. Organos de una clase gastada y decadente, como es la clase patronal, gastada y decadente tiene que mostrarse también. Sería pretensión absurda querer que estuvieran sanos y ágiles los órganos de un cuerpo gravemente enfermo.

No es de extrañar, por tanto, que al dar cuenta de la última movilización obrera, haya afirmado, no sólo por lo que á nuestro país afecta, sino refiriéndose á todas las naciones, que la Manifestación del 1.º de mayo no ha tenido importancia alguna.

Afirmación tan estúpida solamente puede hacerla quien ni reflexiona ni calcula: quien haga ambas cosas, quien tenga sus facultades mentales perfectamente equilibradas, lejos de afirmar eso, tiene que sostener todo lo contrario.



¿Quiso el Congreso internacional de París hacer una movilización desordenada de las fuerzas obreras? No. ¿Pretendió acaso, procediendo extemporáneamente, lanzarlas amotinadas contra el orden burgués? Tampoco. ¿Confiaría quizá en que el elemento obrero sin ideas, atraído por la novedad al movimiento, iba a hacer triunfar en seguida las medidas aprobadas en el memorable Congreso? Menos aún. Ninguno de esos pensamientos podía encontrar calor en una Asamblea de hombres cuya conducta está siempre inspirada por la observación de los hechos y por el estudio de los fenómenos sociales.

Lo que se propuso el Congreso de París fué afianzar la solidaridad entre los proletarios conscientes de la tierra y estrechar sus relaciones fraternales; fué unirlos en una aspiración común fácilmente comprensible a su inteligencia; fué despertar el espíritu de clase en muchos trabajadores indiferentes y atraerlos al campo de la acción política; fué crear una fuerza poderosa que, a la vez que trabaje constantemente por preparar el terreno para manumitir a todos los hombres, pese extraordinariamente en determinado día sobre el Estado burgués y le obligue a dar ciertas condiciones de trabajo absolutamente necesarias al proletariado para adquirir el vigor y la capacidad que le han de hacer dueño de los destinos del mundo.

Y esto, que se propuso dicho Congreso, es lo que hace, de año en año con mayores resultados, la Manifestación del 1.º de mayo. Se trata de realizar con ella—ha dicho el Congreso de París—una obra pacífica, de calma y de serenidad; y los trabajadores cumplen esta consigna con más exactitud y rigor que un cuerpo militar. Este año, salvo un pequeño disturbio en Budapest, ocasionado, como siempre, por los abusos de las autoridades, la Manifestación ha revestido un carácter más pacífico y más ordenado aún que los anteriores. Y si el 1.º de mayo millones de obreros han abandonado el trabajo para dar muestra de disciplina y de amor a su causa, el día 2, cual un solo hombre, han reanudado sus labores.

Esta obediencia a los acuerdos, esta conciencia de sus intereses, cada vez más marcada en las Manifestaciones realizadas, niega respetablemente la falsa afirmación de que la Fiesta Obrera decae y de que la burguesía no tiene por qué preocuparse de ella.

Por lo que toca a España, ya abandonando el trabajo, ya verificando reuniones por la noche donde aquello no ha sido posible, se ha dado cumplimiento al acuerdo del Congreso de París en Madrid, Barcelona, Bilbao, Galla- rta, Sestao, Manresa, Valencia, Málaga, Vélez-Málaga, Santander, Oviedo, Gijón, Toledo, Coruña, Córdoba, El Ferrol, Santiago, Tarragona, Linares, Mataró, San Juan de Vilasar, Palma de Mallorca, Alicante, Elche, Granada, Badalona, Villanueva y Geltrú, Sitges, Geron- na, Zaragoza, Valladolid, Gracia, San Andrés de Palo- mar, San Martín de Provensals, Almería, Logroño, Já- tiba, Sans, Vigo, Pontevedra, y otras muchas poblacio- nes que en este momento no recordamos.

Diga lo que quiera la Prensa al servicio de la bur- guesía, el proletariado activo, animado por los resulta- dos que alcanza en los primeros de mayo, persistirá en su obra de avance, hasta dar en tierra con la organiza- ción social presente, basada en el robo y el privilegio.

Véase ahora, sumamente extractadas para no hacer interminable esta sección, las noticias que tenemos acerca de la hermosa jornada llevada a cabo el 1.º de mayo por los trabajadores del mundo:

**MADRID.**—En muchísimas obras, establecimientos y ta- lleres han abandonado el trabajo el 1.º de mayo los obreros madrileños. No pocos patronos, entre ellos el fabricante de curti- dos D. Hilario Ugarte, se han mostrado propicios a que sus operarios hicieran fiesta ese día.

Aunque no tantas como otros años, las autoridades no han dejado de adoptar bastantes medidas.

A las nueve y media de la mañana, y en el Frontón de San Francisco, se verificó el *meeting* organizado por las Sociedades obreras y el Partido Socialista. Envió representación a él la Agrupación Socialista de Tetuán de Chamartín.

La concurrencia fué muy numerosa, viéndose entre ella muchísimas compañeras.

Presidió Abascal, que significó la importancia del acto. Huetos leyó adhesiones de los socialistas de Córdoba, Zarga- za, Jaén y Ferrol.

Hablaron después sucesivamente Barrio, Miraflores, Gon- zález, Paz, Morato, Diego e Iglesias, que encarecieron la trascendencia de la resolución del Congreso de París, los benefi- cios que ha de reportar la jornada de ocho horas y las demás medidas que forman la legislación internacional del trabajo.

Señalaron la descomposición que se nota en todos los elementos burgueses y abogaron por la emancipación de la Humanidad.

El presidente puso fin al acto con un viva a la unión de la clase obrera y otro al Socialismo revolucionario, que fueron repetidos con verdadero entusiasmo por el auditorio.

El orden fué completo y muchos y calurosos los aplausos con que se acogieron las ideas expuestas por los oradores.

Nuestro amigo el Dr. Vera, designado para hablar en nom- bre del Partido, no pudo hacerlo por encontrarse delicado de salud; pero estuvo en el *meeting* desde primera hora hasta que se concluyó.

El local del Centro Obrero vióse por el día adornado con colgaduras rojas y por la noche iluminado con luz eléctrica.

**BARCELONA.**—La Fiesta del Trabajo ha tenido aquí gran relieve este año. La casi totalidad de los obreros ha holgado. En San Martín y en los alrededores de Barcelona la inmensa mayoría de las fábricas no funcionaron.

En el Circo Ecuestre, donde se verificó el *meeting* organiza- do por las Sociedades de resistencia y el Partido Socialista, hubo un lleno colosal. Presidió Quejido y hablaron Pich y Creus, Sala, Castillo, Martínez y Reoyo, siendo todos muy aplaudidos.

Por la tarde, y con arreglo a lo acordado por las Sociedades obreras, se representó en el Teatro Calvo-Vico *El Pan del Po- bre*. La concurrencia fué extraordinaria, siendo pequeño el lo- cal para contenerla.

El número único de *Las Ocho Horas* ha alcanzado un ver- dadero éxito. A pesar de venderse a 10 céntimos ejemplar, se han despachado al público 7.000 ejemplares.

Los trabajadores barceloneses muestranse satisfechísimos de la jornada de este día.

Al siguiente todo el mundo ha vuelto al trabajo.

**VALENCIA.**—Muchos miles de obreros han hecho fiesta el día 1.º de mayo en esta capital.

La Agrupación Socialista y el Centro Obrero convocaron a los trabajadores al Teatro-Circo de Apolo para afirmar una vez más su solidaridad con todos los obreros del mundo y reclamar de nuevo la legislación del trabajo acordada en el Congreso de París, y singularmente la jornada de ocho horas.

Su llamamiento fué tan cuidadosamente atendido, que an- tes de la hora designada para comenzar el acto el local estaba cuajado de trabajadores y los alrededores llenos de gente que no podía penetrar en él.

Presidió Martínez, que al abrir la sesión dió cuenta de que se adherían al acto el Casino Artesano del Grao, *La Antorcha Valenciana* y la Juventud Republicana.

Usaron de la palabra Cases, Serra, Sanchis, Gasco, Soto y Pérez, los dos últimos en representación del citado Casino.

Los discursos de estos compañeros fueron muy aplaudidos. Terminado el *meeting* en medio del mayor orden, dirigió- ronse los concurrentes al mismo y los que en la calle se encon- traban al Ayuntamiento para reclamar del alcalde que se die- ra curso a la instancia para tiempo presentada por la Agrupa- ción Socialista y Centro Obrero; tarea que cumplió una Comi- sión nombrada al efecto.

La manifestación disolvióse después sin que surgiera nin- gún incidente desagradable.

Por la noche se verificó en el Centro Obrero una velada, que estuvo muy concurrida. Acentizó el acto un quinteto de gui- tarras y bandurrias, leyeron poesías Serra y Pérez y usaron de la palabra Martínez, Aucejo, Sanchis, Gasco, Chirivella y Fambuena. Los obreros de la inteligencia Dualde y Perotin excusaron su asistencia al acto por tener que prepararse para los próximos exámenes, pero prometiendo ponerse a disposi- ción del Centro por simpatizar con nuestros principios, pues ambos se han declarado socialistas en las sesiones públicas que el Ateneo Jurídico Escolar celebra semanalmente. El en- tusiasmo y la alegría fueron grandísimos.

**BILBAO.**—El 1.º de mayo ha tenido aquí trascendental importancia.

(En Sestao, en la Arboleda, en Gallarta y sobre todo en la capital, la concurrencia a los *meetings* ha sido numerosísima, reinando el orden más perfecto.)

En Bilbao, los preciosos y amenos jardines del Olimpo es- tuvieron literalmente cuajados de un gentío que ora bailaba, ora escuchaba los himnos de nuestro Orfeón, merendaba ó se divertía con los distintos juegos que allí existen. El bello sexo estuvo dignamente representado, siendo muchas las compañe- ras que, abandonando el trabajo, participaron con sus esposos ó hermanos de la alegre, pacífica y hermosa Fiesta del Tra- bajo.

Ni la más leve disputa, ni el más ligero contratiempo tur- baron la alegría y el entusiasmo que reinó toda la tarde.

Los discursos que pusieron término a este hermoso acto fueron ruidosamente aplaudidos.

Al pasar por el Arenal un grupo de socialistas con las ban- deras plegadas, vitoreando a la jornada de ocho horas, un im- prudente, quizá un loco, lanzó un grito que no fué del agrado de nuestros amigos, recibiendo por su osadía un puntazo que le hizo rodar por el suelo, sin que pasara a mayores este incidente.

De él tomó pretexto el gobernador para prender, contra todo derecho, al Comité de la Agrupación Socialista; pretexto que no ha prosperado gracias al buen sentido del juez instruc- tor, que, haciendo justicia (cosa muy extraña tratándose de nosotros), ha puesto en libertad a nuestros amigos.

Hay quienes sospechan que a esta medida arbitraria del Sr. Roa no es ajeno su poderdante el Sr. Chávarri; y se fun- dan los que así piensan en el interés que este último señor tiene de anular la acción electoral de los socialistas.

Sea como quiera, el Sr. Chávarri ha equivocado esta vez la puntería, y su proceder infama la puesto de nuestra parte la opinión sensata.

**TOLEDO.**—La Agrupación Socialista ha celebrado la Fies- ta del Trabajo con un *meeting* en el Teatro de la Estrella, ha- biendo tomado parte en él, en representación del Comité Na- cional del Partido, el compañero Simal.

No obstante ser fiesta religiosa el 1.º de mayo en Toledo, con objeto de quitar elementos a la Manifestación obrera, or- denó el alcalde a los obreros del Municipio que trabajasen, y el director de la Fábrica de armas exigió lo mismo a los operarios de allí, so pena de despedir al que faltase.

El *meeting* se verificó a las nueve de la mañana, exponien- do los compañeros Reyes y Simal la gran significación del 1.º de mayo y recomendando a los obreros toledanos unión y energía para trabajar por la emancipación de su clase.

Por la tarde se organizó una gira campestre, en la que hubo mucha animación y alegría.

**MATARÓ.**—La Fiesta del Trabajo se ha celebrado aquí por todos los obreros.

Los organizadores de ella han sido las Sociedades de Vi- drieros, Peones de albañil, Oficios Varios, Carpinteros, Pelu- queros y Barberos, Ebanistas, Albañiles, Hiladores, Anuda- dores y Ayudantes, Agricultores (en organización), Tejedores mecánicos (en organización) y Agrupación Socialista.

El martes por la noche verificaron un *meeting*, que estuvo concurridísimo, en el Cirulo Socialista. El presidió Jesús Costa y usaron de la palabra, en nombre de sus respectivas Sociedades, Serra, Puig, Bagot, Gallemi, Mitjá y Tellechea. Estos compañeros explicaron lo que significaba el 1.º de mayo y aconsejaron a todos los trabajadores que holgaran en ese día.

Se leyó una carta del gerente de la Cooperativa «Obrera Mataronense» adhiriéndose a la Fiesta del Trabajo.

Excepto la fábrica «Harinera», que trabaja todos los días del año, las demás, así como todos los obradores y talleres, se paralizaron el 1.º de mayo.

Como hizo un día hermoso, muchas familias obreras lo pa- saron en el campo. También fué muy visitada una fuente que hay cerca de la población y a la que los trabajadores han dado el nombre de Fuente del 1.º de mayo.

A las diez de la mañana se verificó un *meeting* en el Circulo Socialista, presidido por Mitjá, y en él pronunciaron discursos Bonamusa, Tellechea, Fernández, Costa, Rocafort y Orriols, que pusieron de manifiesto el inmenso valor de la Demos- tración obrera y aconsejaron la más estrecha unión a todos los trabajadores. Orriols calificó duramente la conducta del sena- dor Canga-Arquíelles, que ha pedido se persiguiera a los socia- listas por querer transformar esta sociedad.

Los oradores fueron muy aplaudidos por el numeroso pú- blico que llenaba el Cirulo Socialista.

Tanto éste como la Panadería de la Agrupación y el Centro Federalista estuvieron adornados con colgaduras rojas.

Los compañeros Miravent de Sitges, y Pineda, Romo y Reoyo, de Barcelona, visitaron este día a los correligionarios de Mataró, que tuvieron gran complacencia en verlos allí.

**OVIEDO, 1, 1,25 t.**—Celebárase la Fiesta del Trabajo con mucha animación. El *meeting* ha estado concurridísimo. Reina gran entusiasmo entre los elementos obreros.—SERAPIO.

**LINARES, 2, 10 m.**—La reunión preparatoria del día 30 y el *meeting* del 1.º de mayo, verificados en el Teatro Princi- pal, han sido amenizados con himnos revolucionarios. El pú- blico, que en ambos actos ha llenado de bote en bote el Tea- tro, acogió con atronadores aplausos las ideas expuestas. Una masa compuesta de más de 2.000 trabajadores se pasó pací- ficamente, llamando la atención por su orden y compostura, y acusando excelente juicio y clara comprensión del acto que realizaba. ¡Viva el 1.º de mayo!—CASTOR.

**GIJÓN.**—El 1.º de mayo todos los obreros conscientes de ésta celebraron la Fiesta del Trabajo con una reunión en el lo- cal del Centro Obrero, en la que hablaron Noguera, Parra, Paredes y Vigil, que presidió.

Los discursos de estos compañeros dedicáronse a enaltecer el acto del 1.º de mayo.

Por la noche se verificó un *meeting* en el Teatro de Jovella- nos, al que asistió numerosísima concurrencia. Usaron de la palabra Cadavieco, Parra, Vigil y Perfecto García; este último en nombre de la Agrupación Socialista, y Sociedades de resis- tencia de Oviedo. Dichos compañeros, que hicieron notar la significación del 1.º de mayo y combatieron, por su carácter burgués, a los partidos republicanos, fueron muy aplaudidos.

Varela, que presidió, hizo el resumen, manifestando que la clase obrera necesita unirse y luchar para salir de la servi- dumbre en que vive con la misma energía que luchó la clase explotadora contra los privilegios del feudalismo.

La reunión acogió con repetidos aplausos el discurso de este compañero.

Lo mismo en la reunión de la mañana que en la de la no- che hubo mucho orden y gran entusiasmo.

**PORTUGAL**

La Manifestación obrera se ha celebrado en Lisboa, Porto, Evora y demás poblaciones importantes.

En Lisboa, sobre todo, ha revestido proporciones colosales. El trabajo se paralizó completamente.

Una manifestación imponente, compuesta de todas las So- ciedades obreras y de muchos trabajadores que se agregaron a ellas, se dirigió a las diez de la mañana al cementerio donde se encuentran los restos de José Fontana, y después de cubrir materialmente su tumba de flores, varios compañeros pronun- ciaron discursos recordando los méritos del célebre socialista y prometiendo continuar su obra hasta darle cima.

Después, la manifestación se dirigió a la calle del Cuatro de Infantería, y allí, en una especie de plaza, se verificó un *meeting*, en el que hablaron los hombres más caracterizados del Partido Socialista y de las Sociedades obreras.

El número de manifestantes pasaba de 20.000.

Por la noche celebraron aquéllas reuniones en sus respec- tivos locales, dedicadas todas a señalar la importancia del acto del día 1.º de mayo y a reclamar la jornada de ocho horas.

**FRANCIA**

En París, como en las demás ciudades importantes de esta nación; los obreros desertaron del trabajo el día 1.º de mayo. En la capital, las reuniones celebradas por mañana, tarde y noche han sido muchas y estuvieron muy concurridas.

Más de 15.000 obreros han holgado en Roubaix, la pobla- ción socialista por excelencia.

En Calais, Fourmies, Lyon, Marsella, Reims, Lille, Mont- pellier, Roanne, San Quintín, Carmaux y otras muchas pobla- ciones se han celebrado grandes *meetings*.

El orden más completo ha reinado en todas partes.

**ALEMANIA**

El Gobierno alemán ha secuestrado 50.000 ejemplares de *El 1.º de mayo*, impreso por el Partido Socialista.

Las reuniones celebradas en Berlín y sus alrededores, han sido muchísimas, hablando en ellas los mejores oradores del Partido.

En todas las ciudades del Imperio y en los centros obreros se ha celebrado la Fiesta del Trabajo por millares y millares de trabajadores, sin que haya habido el menor trastorno.

A la vez que afirma la solidaridad obrera internacional y reclamar la jornada de ocho horas, se ha protestado en todas las reuniones contra el proyecto de ley que se discute en el Parlamento, atentatorio a la libertad de los ciudadanos.

**AUSTRIA**

Como otros años, ha sido infinito el número de reuniones efectuadas en Viena el 1.º de mayo para reclamar nuevamen- te la legislación internacional del trabajo y el planteamiento del sufragio universal.

Lo mismo en la capital que en las poblaciones de alguna importancia, el trabajo se ha paralizado por completo este día.

En el Prater se ha verificado una gran manifestación a fa- vor del sufragio universal y de la jornada de ocho horas.

**BÉLGICA**

En Bruselas una imponente manifestación, en la que on- deban infinidad de banderas de las Asociaciones de trabaja- dores é iban músicas y carros con alegorías revolucionarias, ha recorrido las principales calles de la ciudad.

En Gante, 25.000 obreros se reunieron en el Mercado del Viernes. Por la noche todos los locales socialistas se han ilu- minado, cantándose en ellos himnos revolucionarios.

En el Borinage, en Charleroi y en Verviers se ha abando- nado el trabajo por todos los obreros y se han celebrado sober- bias manifestaciones al aire libre y grandes *meetings*.

**INGLATERRA**

En el gran *meeting* efectuado en Londres, en Hyde-Park, el día 1.º de mayo, los oradores han abogado por el paro ge- neral en este día, la jornada legal de ocho horas, la extensión del sufragio a todos los adultos y la abolición del sistema ca- pitalista transformando la propiedad individual de los medios de trabajo en propiedad social.

Por la noche ha habido veladas y conciertos, en los cuales se han pronunciado discursos atacando el orden burgués y de- fendiendo los ideales emancipadores.



DE INGLATERRA

Los doce meses transcurridos desde el 1.º de mayo último han constituido un período de gran actividad y de verdadero progreso en el movimiento socialista inglés.

Sin embargo, nada concreto se ha realizado, salvo el crear una opinión pública más sana, que nos servirá para convertir muy pronto en hecho una parte, por lo menos, de nuestro programa.

La situación de los trabajadores en la Gran Bretaña se va haciendo insoportable.

El acrecentamiento del capital y la necesidad absoluta de reunir anualmente una suma cada vez mayor para satisfacer los intereses y pagar los impuestos de año en año más abrumadores, así como la intensidad de la concurrencia de los otros países, obligan a la clase explotadora a prescindir de toda apariencia de humanidad con los asalariados.

Este hecho presentase con mayor relieve de día en día ante la vista de los obreros más inteligentes. De ello tenemos una prueba concluyente en lo ocurrido poco ha con motivo de la elección de un secretario en los Amalgamated Engineers (Sindicato de Ingenieros), organización de las más antiguas, más ricas y hasta poco ha más conservadora de nuestras grandes Trades Unions. En oposición a la candidatura del que desempeña hoy aquel cargo, hombre honrado, pero de ideas retrógradas, se ha propuesto un candidato socialista. El resultado de la votación fué éste: 11.603 votos para el candidato socialista y 12.910 para el antiguo secretario. Un poco tiempo más y este Sindicato contará con mayoría socialista.

En el Congreso verificado el año último en Norwich por las Trades Unions se dió un voto casi unánime á favor del colectivismo.

De suerte, que si no hemos logrado resultados materiales en lo relativo á modificar la legislación en beneficio de la clase obrera, hemos conseguido, por lo menos, aproximarnos mucho al objeto de nuestros esfuerzos.

Una gran parte de este resultado se debe al Partido Independiente del Trabajo, que tiene por principal aspiración apoderarse del Poder político, en manos hoy exclusivamente de la clase privilegiada.

Dicho Partido acude á las luchas electorales, combatiendo á todos los partidos burgueses, y, por lo tanto, sin pactar alianzas con ninguno de ellos.

Saluda fraternalmente á todos los compañeros socialistas de España.

J. KEIR HARDIE.

Londres, 26 de abril de 1895.

UNA «PLANCHA»

Buena, pero buena, es la que ha hecho el gobierno reyzeulo de Vizcaya, Sr. Chávarri.

No contento con saber que su delegado, el gobernador de Bilbao, impusiera dos multas, de 500 pesetas cada una, á nuestro amigo y correligionario Valentín Hernández, director de LA LUCHA DE CLASES, por decir de tal autoridad muchísimo menos que dicen los periódicos de Madrid cuando atacan á Cánovas y á Sagasta; ni con ver á dicho correligionario en la cárcel por no serle posible pagar las 1.000 pesetas, ha pretendido que se encarcelara á todo el Comité Socialista de Bilbao, y para ello no ha tenido inconveniente en juzgar responsable al referido Comité del incidente que en el Paseo del Arenal hubo el día 1.º de mayo, y del cual hablamos en otro lugar de este número.

Así debió decirse el Sr. Chávarri—¡inutilizo á los que dificultan que yo haga copo, ó poco menos, en las elecciones municipales, y mi triunfo es completo.

Y, con efecto, nuestros correligionarios del Comité bilbaíno fueron presos contra toda razón y derecho; que para eso el Sr. Chávarri es millonario y hay gobernadores como el Sr. Roa.

Mas, á lo que parece, todavía no es rey absoluto en Vizcaya el célebre D. Víctor, puesto que ha habido un juez que, no viendo motivo racional para tener presos á nuestros compañeros, los ha puesto en libertad; dejando á aquél y al Poncio de Vizcaya verdaderamente chasqueados.

Es, pues, natural que este rasgo de independencia haya trocado la alegría del Sr. Chávarri en rabia y despecho, porque lejos de haber puesto fuera de combate para las elecciones á una parte de los elementos socialistas más activos, hales infundido con su torpeza nuevos alientos, al par que ha despertado en muchos obreros un interés que antes no sentían por las candidaturas socialistas.

La «plancha» ha sido buena, y se completará seguramente con la rabietá que cogerá el propietario de «La Vizcaya» el próximo domingo al ver triunfantes los candidatos socialistas.

Aunque se tengan muchos millones, Sr. D. Víctor, no se vence siempre; sobre todo cuando se tropieza con hombres capaces de sacrificarse por las ideas que defienden.

El artículo «Mi opinión», que apareció en nuestro penúltimo número, llevó equivocadamente la fecha del 12 de abril, debiendo llevar la del 22.

(1). Este escrito, del diputado socialista que representa en la Cámara de los Comunes al Partido Independiente del Trabajo, no lo pudimos insertar en el anterior número por haber llegado tarde á nuestro poder.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Mataró, 23 de abril de 1895.

Según os indiqué en mi última, la Federación Vidriera celebró, durante las fiestas de Pascua, un Congreso en el Círculo Socialista, tomándose en él acuerdos de importancia para dicha Federación y para la buena marcha y prosperidad de la fábrica montada recientemente en Cervelló.

La unidad de criterio que se mostró en todas las cuestiones ha sido completa.

Terminadas las tareas del Congreso, «La Fraternal», Sociedad de Vidrieros de Mataró, organizó una velada. Verifícase ésta el sábado próximo pasado en el salón del Círculo Socialista, concurriendo á ella gran número de compañeras y compañeros.

El programa de la fiesta satisfizo en extremo al auditorio. Hubo música de piano, guitarra, bandurria y acordeón, y canto, lectura de poesías y baile.

El orden y la armonía reinaron constantemente.

En uno de los intermedios se organizó una tombola, rifándose varios preciosos objetos de cristal. El producto de ésta y lo recaudado en una bandeja que había á la entrada del salón se ha destinado á los vidrieros de Cervelló que se encuentran sin trabajo, según era el deseo de los organizadores de la velada.

Este remate al Congreso de la Federación Vidriera ha sido, pues, agradable para los que tomaron parte en él y beneficioso para algunos compañeros de dicha organización.

Gijón, 24 de abril de 1895.

En su número 82 publica El Principado la conclusión del escrito á que me refería en mi anterior correspondencia.

Dicho escrito le firma Un huelguista, y como no hay por hoy ninguna huelga aquí y no debe haber tampoco huelguistas forzosos, á creer al que así firma, pues él que queda sin trabajo hoy, lo encuentra mañana, me parece á mí que Un huelguista debe serlo de la clase de voluntarios, es decir, de los que viven á costa del trabajo de otros, y en tal caso debió haber firmado: Un zángano.

Así le llamaré cuando conteste á lo que me parezca de su escrito: oído, que habla ó escribe el zángano.

Pues bien; escucha y atiende: su pobre viuda (la del obrero muerto en la construcción de la iglesia de San José) me ha contado que los dos días anteriores al accidente, su esposo estaba enfermo y continuamente quejándose de un fuerte dolor de cabeza; el dolor fué más intenso la noche que precedió á la mañana de la desgracia; en la última noche no cenó, y á la mañana siguiente no tomó desayuno, y acto seguido fué á la obra.

¿Cómo tienes tan poca vergüenza, zángano, para decir eso en letras de molde y luego apoxar á los defensores de una sociedad en que tales crímenes se cometen?

¡Pobres obreros! ¡Enfermos y todo obligados á trabajar para ganar un mísero jornal, mientras nuestros explotadores derrochan alegremente el producto de nuestro sudor!

Dice el zángano que al cura de marras le queda la conciencia tranquila empleando un hijo de la víctima en la obra, y luego pregunta: «¿Qué leyes divinas ni humanas le obligan á más?»

Divinas ninguna, pero humanas, sí, y si no están escritas porque los burgueses no piensan en el bien del obrero, están en la conciencia de toda persona honrada.

Y si no, dime: D. Aniceto G. Granda, el párroco de San José, que ganó en Filipinas tantos miles de duros, según dicen por aquí, ¿se hubiera arruinado, ó cortado la ración siquiera, por dar las dos pesetas á la viuda y mandar al chico á la escuela? Bien sabes que no.

Los maestros no enseñan á odiar, pero instruyendo al niño, hacen que éste comprenda, cuando sea hombre, que le explotan miserablemente; y ya se sabe que el obrero instruido no se deja explotar tan fácilmente como el ignorante.

Pero ¡ah, zángano!, esto no conviene á los tuyos, y por eso, amigos de la ignorancia brera, combatis las Sociedades de resistencia, así como las escuelas laicas.

En las obras de la iglesia de San José hay un tendelón, si, donde trabajaban los labrantes; pero á éstos los echaron de él por orden del cura párroco, para meter en el mismo piedra labrada; y mientras ésta se halla bajo techado, los obreros se quedan sin trabajo cuando llueve, como les ha pasado la mayor parte de este invierno.

¿Cómo tienes tanto descaro para decir lo contrario? Mientes, bellaco, digo, zángano, al decir que en las Sociedades obreras se explota al obrero.

No presentarás un caso, porque no se ha dado; pero, en cambio, estás dando pruebas patentes de que eres un embustero de marca mayor.

Ni en broma ni en serio, nunca pertenecerás al Partido Socialista, pues á más de no admitirse en él á zánganos, tampoco se admite á los que no son dignos y honrados.

Y tú no lo eres desde el momento en que te atreves á hablarme á mí de ingleses y de visitas á los templos de Baco, aquí, en Gijón, donde tantos me conocen y te pueden llamar canalla.

Me cabe la satisfacción de que mis correspondencias serán leídas con agrado porque reflejan la verdad, mientras tu artículo, por sus falsedades, ha llenado de indignación á los mismos católicos, pues, entre otros, podría citarte un socio de nuestro Centro, obrero honradísimo y católico por convicción, que sentía no saber escribir algunas líneas de protesta contra tu escrito para publicarlo en el mismo Principado.

A éste debo decirle, que no somos nosotros los que seguimos el lema «Calumnia, que algo queda», y si él dando cabida al escrito que dejo contestado y publicando ciertos sueltos.

¡Cuántos farsantes hay en el mundo!—El CORRESPONSAL.

Bilbao, 29 de abril de 1895.

A medida que avanzamos en el período electoral, mayores son las sorpresas que experimentan los que se preocupan de la suerte que cabrá á los candidatos que aspiran á mangonear la cosa pública.

Y digo sorpresas porque á nadie, hace una semana, se le hubiera ocurrido ni remotamente la idea de que pudieran pretender un puesto en los escaños del Municipio personas de tan reconocida ilustración y probidad como el Paloca, Cochorro, el Pequeño, e tutti quanti.

Ellos carecerán de arraigo, de inteligencia y de todo criterio político; pero, en cambio, se hallan dotados de un gran espíritu mercantil y... matuterial; y como tienen dinero, es posible que sus defectos no se tengan en cuenta por una buena parte del cuerpo electoral, y penetren en la Casa de la Villa para hacer más patente el grado de corrupción moral de la burguesía.

Si el actual Ayuntamiento es malo y carece de iniciativas sanas, es seguro que el futuro será un compuesto de eminentes nulidades.

A nosotros nos agrada este espectáculo, porque de él se desprenden enseñanzas inapreciables para los trabajadores, y porque nos afirma en la creencia de que estamos asistiendo á la agonía del mundo capitalista, donde la burguesía apenas cuenta ya con hombres de capacidad que la administren y la pongan á cubierto de los embates del Socialismo triunfador.

\*\*

El Porvenir Vascongado, propiedad hoy del señor Chávarri, aunque otra cosa parezca, no cesa de chillar uno y otro día pidiendo la unión del elemento liberal y republicano contra los carlistas, en tanto que El Diario, propiedad también del mismo señor, tiene entablada con Las Noticias, propiedad del ex internacionalista Echevarrieta, una polémica tal, que deja muy atrás las discusiones de la gente de plazuela.

Nosotros creemos que, por ahora, no se pondrán de acuerdo, y que en las próximas elecciones uno y otro cacique harán rancho aparte.

Nuestro amigo Valentín Hernández ingresó ayer en la cárcel á cumplir los quince días de arresto que le corresponden, en vista de su negativa á satisfacer las 500 pesetas de multa que le fueron impuesta por el gobernador, á consecuencia de un artículo inserto en LA LUCHA DE CLASES.

No se dirá que el Sr. Roa se para en barras, porque ayer, apenas llegó á sus manos nuestro semanario, impuso otras 500 pesetas de multa á nuestro amigo, que pagará con quince días más de cárcel.

¡Buen Poncio nos ha caído!—EL CORRESPONSAL.

Málaga, 29 de abril de 1895.

Tiene este Gobierno de provincia un secretario lo más amable y atento que puede darse.

Viendo el Comité Socialista que se aproximaba el 1.º de mayo, y el Gobierno no repetía sus instrucciones de otros años prohibiendo la Manifestación en las calles, quiso salir de dudas nombrando una Comisión para que presentase en dicho Gobierno un oficio pidiendo permiso para celebrar el acto como se verificó el primer año.

Llamado por el secretario el compañero que suscribe, como firmante del oficio, díjome aquél tales cosas, que me convenció de que ó desconocía en absoluto la ley, ó que cuando trata de aplicarla á los obreros no tiene inconveniente en violarla.

El Sr. Flores puede estar seguro de que me satisface la manera que tiene de tratar á los obreros; pues de ese modo, éstos, cuando acuden á él, no podrán experimentar los desengaños que sufren con otras autoridades que los tratan con la debida educación.

Nada, nada; á los trabajadores que reclamen el ejercicio de sus derechos debe llamárselos gandules, y á los señores que dan motivo á que se haga una investigación en el Ayuntamiento y á que éste exija la devolución de columnas de hierro que estaban sirviendo para emparrados de lagares, debe dárseles el título de dignos y manifestárselos que administran perfectamente en esta sociedad de Panamá.

Como no hay quien nos deje locales, y el nuestro, á pesar de su solidez, continúa inservible para celebrar reuniones numerosas, no podremos el 1.º de mayo verificar meeting; pero el paro, revestirá tanta importancia como en los años anteriores.—R. SALINAS.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Granada.—El Comité de esta Agrupación le componen los siguientes compañeros:

José Maturana, presidente.—Manuel Index, vicepresidente.—Enrique Sievers, secretario del exterior.—José Murcia, secretario del interior.—Miguel Garrido, tesorero.—Nicolás Rebollo, contador.—Andrés Romero, Mariano Braseto y Francisco Dios, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Enrique Sievers, Salón, 2. Por hacer traición á sus compañeros de oficio estando en huelga, han sido expulsados de esta Agrupación los individuos Antonio Castellón y Antonio Cantón.

Cádiz.—La Agrupación Socialista, que acaba de fundarse,



PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION MATARONENSE

Trabajadores: Para tratar de las elecciones municipales...

Los candidatos que presenta esta Agrupación son los siguientes: Primer distrito: Jaime Basar Pujol...

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

San Martín de Provensals.—J. C.—Se sirve la suscripción. Manresa.—I. R.—Hechas las modificaciones...

ha engrosado sus filas con un buen número de compañeros.

Dada la buena acogida que á las ideas de nuestro Partido han hecho los trabajadores gaditanos...

Zamora.—La Empresa de Consumos de esta capital exige á sus agentes un trabajo diario de diez y ocho horas...

Debido á la iniciativa de algunos correligionarios nuestros, han suscrito una solicitud al Ayuntamiento...

La pretensión, según puede verse, es bien modesta; pero aun así, téngase que el Municipio, no queriendo poner coto á la voracidad de los que explotan dicho impuesto...

Invitado á firmar la petición D. Julián Nerpell, ex diputado republicano, se negó á ello diciendo «que era cosa de los empleados de Consumos exclusivamente, y de pedirlo ellos á la Empresa».

En efecto, cuando las cosas se miran desde el punto de vista del individualismo, ése es el criterio que cabe mantener; pero no cuando se entiende que los males de todos á todos deben afectar.

Los trabajadores de Zamora, visto lo que hace la Compañía arrendataria de Consumos y lo que seguramente harán otros explotadores de entrañas tan duras como aquélla...

Tengan resolución y constancia, y lo que en estos momentos les parece imposible alcanzar, lo conseguirán antes de que transcurran muchos años.

Oviedo.—La Agrupación Socialista ha decidido tomar parte en las elecciones próximas de Municipios.

Córdoba.—De poco tiempo acá la Agrupación Socialista de esta capital ha doblado el número de sus afiliados.

Ferrol.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, al aceptar el programa del Partido Socialista...

Rafael Rouco, presidente.—Ricardo Anca, vicepresidente. Crisanto Méndez, secretario 1.º.—Francisco Fernández, secretario 2.º.—Manuel Martínez, contador.—Bartolo Rics, tesorero.

Esta Sociedad se compone de 110 individuos. La correspondencia se dirigirá á Crisanto Méndez, Cando, 23, 1.º

Los socialistas de esta localidad tomarán parte en las próximas elecciones municipales.

Barcelona.—Para constituir el Comité de esta Agrupación han sido elegidos los siguientes correligionarios:

Pablo Tapiol, presidente.—Juan Coloma, vicepresidente.—Juan Ribera, tesorero.—José Esbert, contador.—J. Sastre Oliveras, secretario general.—Melquiades Ibeas, secretario de actas.—Mannuel Coll, archivero.

Estos compañeros envían un saludo á todos los que luchan por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se dirigirá á J. Sastre Oliveras, Sadurní, 3, 1.º

Mataró.—Nos escribe nuestro corresponsal en esta localidad:

«Con motivo de las próximas elecciones municipales se está poniendo de relieve la libertad que gozamos los trabajadores en la actual sociedad. Los burgueses, valiéndose de sus encargados, no se contentan con tomar el nombre de los obreros ocupados en sus fábricas, sino que llegan hasta pedir el de los esposos y hermanos de sus obreras.»

«Los partidos burgueses agitanse cuanto pueden para ver quien de ellos lleva el gato al agua; pero el espectáculo que dan es hermoso, porque todos están divididos. Los carlistas se han separado del Círculo Católico para fundar uno propio; los conservadores también tienen sus diferencias; los fusionistas andan unos con otros á la greña, y los republicanos, particularmente los federales, tan divididos se hallan, que no les importaría aliarse con el moro Muza con tal de salir triunfantes: sólo los ortodoxos, esto es, los que sostienen el Centro, afirman que irán á la lucha sin aliarse con nadie. Pero falta verlo. Los otros, los heterodoxos, votarán por quien más les dé. En las elecciones pasada á ellos debieron su triunfo algunos candidatos fusionistas.»

«Si los trabajadores se fijan en esto, y tienen en cuenta, además, que nada han hecho por ellos en el Municipio los que tantas promesas les hicieron, darán sus votos á los candidatos socialistas, que para defenderlos debidamente se inspirarán en las doctrinas emancipadoras de su Partido y en el programa municipal acordado en el Congreso de Valencia.»

«La Agrupación Socialista, al ir á la lucha, encarga á los obreros que no olviden la máxima de Marx: «La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos», y desoigan las ofertas de los políticos burgueses, pues, como en otras ocasiones los han engañado, los engañarán ahora si llegan á entrar por sus votos en el Municipio.»

Alicante.—Nuestros correligionarios de esta capital han acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales, presentando candidato á nuestro amigo Rafael Ramos Corralá.

MOVIMIENTO ECONOMICO

ESPAÑA

Madrid.—En su última junta general ha acordado la Sociedad de Encuadernadores «El Libro» que puedan ingresar en la misma los individuos que hayan sido bajas en ella hasta el

25 de abril último, quedando, por lo tanto, condonados los recibos que adeudan. Sólo serán exceptuados de este beneficio los que, habiendo sido delegados-recaudadores, estén en descubierto con la Sociedad.

—La Sociedad de Profesiones y Oficios Varios celebrará con una velada el primer aniversario de su fundación el día 14, á las ocho y media de la noche, en su local, Jardines, 20, 2.º

A este acto han sido invitadas todas las Sociedades de resistencia y la Agrupación y Comité Nacional del Partido Socialista.

—Los días 16, 17 y 18 del corriente se verificará en esta capital el segundo Congreso de los obreros y empleados de los ferrocarriles.

Pontevedra.—Por pretender aumentar las horas de trabajo el contratista D. Benito Corbal á los canteros empleados en la construcción del nuevo hospital y del Puente de la Barca, se declararon aquéllos en huelga el día 18 del pasado é inmediatamente los de todas las demás obras.

Puesto el hecho en conocimiento de las Sociedades del oficio más inmediatas, la de Vigo acordó enviar una Comisión de cinco individuos para que tomase parte en la asamblea que había de celebrarse el domingo 21 con objeto de adoptar una resolución acerca de la huelga.

En dicha asamblea, presidida por el compañero Fregreiro, los comisionados de Vigo fueron recibidos con una salva de aplausos.

Para tratar la cuestión que había de ventilarse, usaron de la palabra el Sr. Corbal y varios compañeros de Pontevedra y Vigo, resolviéndose dar por terminada la huelga por acceder el contratista á las peticiones de los canteros.

Al día siguiente se reanudaron los trabajos.

Como siempre que hay unión, el derecho de los obreros ha triunfado de las pretensiones patronales.

Sirva eso de ejemplo á otros trabajadores.

Palma de Mallorca.—Se ha constituido definitivamente en esta localidad la Federación Local, cuyo Comité está formado por los compañeros siguientes:

B. Bestard, presidente.—J. Roselló, tesorero.—M. Vives, contador.—L. Alemany, secretario del interior.—A. Crespi, secretario del exterior.—A. Sastre, revisor.

Estos compañeros envían un cariñoso saludo á todos los que luchan por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se dirigirá á A. Crespi, plaza del Olivar, 4.

Valladolid.—Entre los zapateros de esta población agítase la idea de constituir una Sociedad de resistencia.

Es probable que con tal objeto celebren en breve una reunión.

Con sumo gusto veremos la realización de tal idea, que reportará positivos beneficios á dichos compañeros, hoy víctimas de una explotación desenfrenada.

Málaga.—Según el estado de cuentas publicado por la Comisión de huelga de «La Fabril» con fecha 10 de marzo, lo invertido hasta ese día desde que se declaró aquélla asciende á 35.656,47 pesetas. Salvo 10.451 pesetas, que tenía en Caja «La Fabril» al estallar la lucha, las restantes, ó sean 25.000 y pico, las ha proporcionado la solidaridad obrera.

Mataró.—El resultado de la velada organizada por la Sección de Vidrieros en el Círculo Socialista, á favor de los huelguistas de Cervelló, y de la cual da cuenta nuestro corresponsal en dicha localidad, ha sido el siguiente:

Recaudado en la bandeja, 170,68 pesetas; donativo del Círculo Socialista, 14; donativo de «La Moderna Fraternidad», 5. Total, 189,68 pesetas.

Gastos, 60,40 pesetas. Beneficio para los huelguistas, 129,28 pesetas. La Federación de Vidrieros en general y la Sección de Mataró en particular dan las gracias á todos los que han proporcionado esos recursos á dichos huelguistas.

Bilbao.—En la zona minera, y por consecuencia de una variación en las horas de trabajo que envolvía un aumento en la jornada, se declararon en huelga cerca de 2.000 trabajadores.

Esta actitud, sin duda, modificó el pensamiento de los patronos, que han admitido un arreglo satisfactorio para los obreros.

—Con objeto de reconstituir su Sociedad, se han reunido los trabajadores del muelle, aprobando el reglamento por que ha de regirse y nombrando una Comisión que se encargue de activar todos los trabajos referentes á la consolidación de la Sociedad.

Pasan ya de 200 los compañeros inscritos en la misma.

PORTUGAL

Han alcanzado un completo triunfo los tejedores de la fábrica de Arrentella.

En la lucha mantenida por estos trabajadores, las mujeres se han distinguido por su tenacidad y energía.

Nuestra enhorabuena á tan valientes compañeros.

FRANCIA

Los días 15, 16, 17, 18 y 19 del corriente se celebrará en Cholet el tercer Congreso nacional de la Federación de los obreros de la industria textil.

—Ha terminado la huelga de los conductores de ómnibus en París, obteniendo algunas ventajas los obreros.

La Compañía se ha vengado de esto haciendo condenar á algunos días de cárcel á varios huelguistas, y á seis meses de prisión al presidente y secretario de dicho Sindicato, ciudadanos Proust y Deville.

SUSCRIPCION

A FAVOR

Table with columns for names and amounts: Suma anterior 14.952,55; Madrid 1,65; Lumberras, 0,40; P. Iglesias, 1; Rovira, 0,25; Ciudad-Rodrigo 4,00; C. Muñoz; Valencia 1,00; S. Gascó; Gijón 0,50; M. Vigil; Pueblo Nuevo del Mar 1,00; J. M. Soto; TOTAL GENERAL 14.960,70

Habiéndose de insertar en el número correspondiente á la Semana Sangrienta los retratos de los héroes y mártires de la Comuna que no pudimos publicar en el número de 18 de marzo, rogamos á los compañeros que deseen mayor número de ejemplares nos lo participen lo antes posible.

Existen en esta Administración para la venta ejemplares del número de 1.º de mayo.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, núm. 1.

